
 Trennschärfe „d“ oder „t“ Überblick      

1. Aussprache: weicher oder harter Konsonant    ©www.mein-lernen.at 

Möglichkeit 1: im Anlaut

weich ausgesprochen: die Dose, das Dach, der Dienstag,...

hart ausgesprochen: das Tor, der Ton, das Tier, ... 

Möglichkeit 2: im Inlaut

weich ausgesprochen: die Einladung, wieder, finden, ... 

hart ausgesprochen: die Miete, der Reiter, später, ... 

Möglichkeit 3: im Auslaut

weich ausgesprochen:  das Rad, der Pfad, der Mond, ... 

hart ausgesprochen: die Not, rot, der Sport, ... 

2. Wörter, die mit "dt" geschrieben werden:
Manche Wörter enden im Auslaut auf "d" und "t":

Beispiele: die Verwandtschaft, der Verwandte, der Gesandte, verwandt, gewandt,..

insbesondere in der 3. Person Einzahl (Präsens oder Präteritum):

wenden →  er wandte ein (Präteritum)    laden → er lädt ein (Präsens)

3. Trennschärfe "seid" oder "seit":
Möglichkeit 1: Personalform 

Schreibweise: seid           Beispiel:Ihr seid schon hier?

Bedeutung: Personalform des Zeitwortes "sein" 2. Person Mehrzahl

Möglichkeit 2: Imperativ

Schreibweise: seid           Beispiel: Seid sofort still!

Bedeutung: Imperativ des Zeitworts "sein" im Plural

Möglichkeit 3: Präposition

Schreibweise: seit            Beispiel: Seit vier Jahren arbeitet er in dieser Fabrik. 

Bedeutung: Präposition, die ein zeitliches Verhältnis ausgedrückt.                                        
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4. Trennschärfe "end-", "ent-" und "-end"                   ©www.mein-lernen.at       

Möglichkeit 1: Ableitung

Schreibweise: "end-":    Beispiel: endgültig   Bedeutung: ist vom Wort "Ende" abgeleitet

Möglichkeit 2: Vorsilbe

Schreibweise: "ent-":    Beispiel: entlaufen  Bedeutung: Vorsilbe von Verben

Möglichkeit 3: Endung Partizip 1

Schreibweise: "-end":    Beispiel: lesend   Bedeutung: Schreibweise für das 1. Partizip

5. Trennschärfe "Staat", "Stadt", "Statt" und "statt"
Möglichkeit 1: anderes Wort für Land

Schreibweise: "Staat"         Beispiel: das Staatsgebiet   Bedeutung: Bezeichnung eines Landes

Möglichkeit 2: Ort mit vielen Einwohnern

Schreibweise: "Stadt"         Beispiel: die Großstadt  Bedeutung: Ort mit vielen Einwohnern. 

Möglichkeit 3: besonderer Ort

Schreibweise: "Statt/Stätte"   Beispiel: die Werkstatt

Bedeutung: Das Wort "Stätte" wird zur Bezeichnung eines bestimmten/besonderen
 Ortes verwendet. 

Möglichkeit 4: Vorwort/Bindewort

Schreibweise: "statt/anstatt"    Beispiel: statt einer Antwort

Bedeutung: "statt/anstatt"  Verwendung als Vorwort (Präposition) oder Bindewort (Konjunktion)  

6. Trennschärfe "tot" oder "tod":
Möglichkeit 1: mit Verben        

Schreibweise: "tot":   Beispiel: etwas totschweigen   Verwendung: Zusammensetzung Verben

Möglichkeit 2: mit Adjektiven/Nomen

Schreibweise: "tod"    Beispiele: todmüde sein,  in Todesgefahr sein

Verwendung: in Zusammensetzung mit Adjektiven oder Nomen

Möglichkeit 3: "Wortstamm mit "-en"

Schreibweise: "toten"   Beispiel: totenblass       Verwendung: in allen Zusammensetzungen         


